

候。庄右衛門は此役儀御断申上候。其仔細は森川四郎右衛門儀、是も御先代御使番相勤候處、御當代に成り御小姓番頭被仰付候節、私まで及相談候は、御先代御使番相勤罷在、只今御番頭被仰付候儀、列も違申事故如何存候哉と申候故、成程尤に存候旨申候へば、又申候は、左候へば手前儀は新參者の儀に候へば、御暇願申覺悟の旨申候て、其通り相願ひ、只今紀州に相勤罷在候。然處此度私儀番頭被仰付候儀御請申上候ては、右相談に相加申儀に候へば、一分立不申儀と奉存候間御断申上候。只今迄の通り、御馬廻組に被差置被下候様に申候に付、庄右衛門被差除、其代に山崎半左衛門被仰付候。其後横山筑後宅へ、庄右衛門弟又右衛門を招被申聞候は、前年庄右衛門儀、御小姓番頭被仰付候處御断申上候。此度御中小姓番頭可被仰付と思召候が、前年の儀も候間、又御断可申上候哉。但品替申儀に候間御請可仕候哉。そと又右衛門を招候て其段申聞、内意承候様にと御意の由、筑後被申渡候。其段庄右衛門へ申聞候へば、庄右衛門申候は、私の儀は御譜代者の儀に候へば、如何様成御役儀被仰付候ても、少も不苦奉存候故、御断申上儀にて

は無御座候。御小姓番頭の儀は、前年申上候趣に御座候故、御断申上候。品替申儀に候へば、尤御請可申上意得の旨申候に付、御中小姓番頭被仰付候。

一、三山市兵衛主従の義氣

微妙公御代三山市兵衛と云者あり。男色事にて喧嘩有之、市兵衛久々召使候草履取、其媒仕候旨にて令逐電候。公殊の外御怒被成、三十日の内に此者捕出し可申候。無左候はゞ市兵衛切腹可被仰出候。市兵衛奉畏候旨御請申上候て、宅へ罷歸候て申候は、か様の儀尋出し可申様無之候。若尋候て相見え不申候て、其後罷出切腹仕候ては、市兵衛儀切腹仕候儀を難儀に存、随分相尋候へども見え不申候故腹切など、人も申候ては如何に候。何の事もなく三十日立候て罷出で、皺腹切候へば濟申事に候由申候て、曾て尋出し不申候。其内心安く咄申候衆、毎日酒肴など持參慰め申候。次第に日も立申候故、今少に成候などて、何も申候處、少しも難儀に存候程も無之候。然處二十日許過候て、彼草履取越前へ罷越居申候て、金澤より參候者共へ何となく、金澤には替事も無之哉と尋候處、此間男色事にて三山

市兵衛殿の草履取とやらん致欠落候とて、三十日の内に此者出不申候へば、市兵衛殿切腹被仰付候筈に承候由、咄し候て罷通り候。此者存じ候は、さ候へば罷出候ては、一分立不申候。私の事に付市兵衛殿被致切腹候ては埒明不申候とて、市兵衛宅迄罷歸、此儀承候故罷歸候とて具に申聞候。市兵衛涙を流し、扱々奇特成儀にて候。去共能く存じ候て見候へ、數年召使候其方、若き者を殺し候て、某老人生殘候て能きものにて候哉。最早餘日も無之候間、三十日過候へば、拙者切腹して事濟申事に候。早々立歸り候へとて、路銀などとらせ候て、家來を附大正持の關所迄送り遣候。其後加に參候衆に、か様〱の次第にて罷越候得共、又相返し候由咄候へば、何も一同に、能くこそ致され候とて感申候。右の草履取關をば出候得共、又立歸候て直に公事場へ罷出、始終の様子申斷候。達御聽候處被仰出候は、市兵衛儀被仰出を背き候て、立歸り候者を又相返し候儀、不届至極被思召候。乍然久敷召使候者にて候故、義に勇候て罷歸候を不便に存じ相返し候儀も、かく有べき事に思召候。依之右の者御赦免被成候間、市兵衛召使候様にと被仰出候て、

如最前召使候と云。

右考異已亥年五月十四日小谷總藩誌

市兵衛屋敷は只今小谷伊兵衛屋敷也。毛利六郎左衛門父久左衛門、其父庄兵衛、庄兵衛父も久左衛門と云。此久左衛門時代、せがれ庄兵衛若年の時、市兵衛草履取豐藏といふもの、庄兵衛へ男色の儀同心不仕候とて、市兵衛鎗持六藏といふ者申合候て、久左衛門屋敷へ切込候て存念晴し可申由申候旨にて、彼邊及騒動候。此儀相知候て、右豐藏、市兵衛方より縮等仕候て申上候哉、微妙公以外の御怒被成候て、豐藏を牛裂に被仰付候。是微妙公御代牛裂有之と申傳は是也。然處右六藏も同類にて候處、右騒動の紛れに致逐電候。依之以の外御立腹、市兵衛儀閉門被仰付候。畢竟六藏不罷出候はゞ、市兵衛急度可被仰付旨也。然處六藏他國にて承候て、御國へ立歸候。其時分公事場奉行伊藤内膳・稻葉左近兩人の由。此内一人の宅へ六藏罷越候て、夜中門を敲き、市兵衛家來六藏就御尋罷歸候由申候。其時分此儀國中流布候て、末々迄能く存じ候事。別て公事場奉行家來に候故、門番承付候て其まゝ罷出、門を開き早速内へ入候て、其段主人へ申入候處、右の主人寢て居申候。此段聞申、其六